

## 論文の内容の要旨

論文題目　　強震動に対する地下構造物横断方向の耐震設計に関する研究

氏　名　西　山　誠　治

1995 年の兵庫県南部地震において、橋梁等の地上構造物のみならず、大型の地下構造物もはじめて大きな被害を受けた。これまで地下構造物は地震に対して安全と考えられ、耐震設計が行われることは少なく、また対象とする地震力も小さなものであった。そこで、兵庫県南部地震規模の強震動に対する耐震設計法が要望された。

1000 年に 1 回程度の発生確率の低い強震動に対して、従来のように構造物の損傷を許容しない設計法は合理的ではなく、損傷を許容した設計が合理的である。しかし、強震動に対する地下構造物の地震時挙動は十分に解明されておらず、構造物が破壊するような損傷を考慮した耐震設計法は存在しなかった。

そこで、本論文は、強震時における地下構造物の挙動の把握と、それに対応した耐震設計法を確立することを目的としたものである。研究の成果を総じてまとめると以下のとおりである。

本研究では、強震動に対する地下構造物の耐震設計法をとりまとめた。

そこで用いる解析法として、構造物のみかけのせん断剛性( $G_s$ )と地盤のせん断剛性( $G_g$ )の比（以下、剛性比( $G_s/G_g$ )と呼ぶ）に着目した新たな「簡易応答変位法」を開発し、耐震設計法の中に位置づけた。従来の応答変位法については、サブストラクチャー法の概念より算出される精度のよい地盤ばね算定式を提案した。これらの解析法の非線形領域での妥当性は、種々の地震被害説明により確認された。構造物・地盤境界面の剥離や滑り等の影

響に関しては、剥離や滑りが生じると構造物に作用する相互作用力の分布は変化するが、水平力の合計値(以下、層せん断力)の変化は少ないため、これらを考慮しない解析が可能であった。

構造物に設定する耐震性能に関しては、地震被害の整理より部材を曲げ破壊型とし過大な変形は許容しないことが重要であることを確認した。また、地震被害の解析的検討により、構造物の耐震性能は地震後の復旧性で定義し、これを部材の損傷程度で表現することが妥当であることを確認した。

以下、検討内容と得られた成果の概要を各章毎に述べる。

第1章では、研究の背景と目的についてまとめた。

第2章では、1995年兵庫県南部地震における開削トンネルの地震被害の特徴を明らかにし、耐震設計法で留意すべき知見を得た。

主な被害はRC中柱に多く、これには被害が大きく復旧に時間を要するせん断破壊型と比較的被害の軽微な曲げ破壊型の2種類があった。これより、部材をせん断破壊させないことが重要と考えられた。ただし、側壁の大きな曲げクラックが生じた事例では多大な復旧時間をしており、曲げ破壊においても過大な変形は許容できないと考えられた。また、地表面残留変位と開削トンネルの被害との関係を調査した結果、神戸のトンネルと地表面の残留変位の方向は直交する位置関係にあったこと、地震動の卓越方向と残留変位の方向は概ね一致することが分かり、地震動の卓越方向が重要であることが確認できた。

第3章では、地下構造物の地震時挙動について、地盤と構造物の境界面で剥離や滑りの影響を解析的および実験的に調査した。さらに、構造物近傍の地盤が自然地盤と非線形状態が異なることの影響を検討した。

その結果、これらの非線形性の影響は、構造物と地盤の剛性比により変化することを明らかにし、 $G_s/G_g$ が1.0以上の範囲ではこれらを無視することは安全側の結果を示すこと、そのメカニズムは構造物の負担する層せん断力の変化で説明できることが分かった。この結果は、シリコーン地盤とトンネル模型の間にテフロンシートを挿入して剥離や滑りを模擬した模型振動実験によっても確認された。これらの非線形挙動の影響程度をもとに、各種の解析方法の非線形挙動への適用性を検討した。

第4章では、応答変位法の解析精度向上のため、サブストラクチャー法に基づく相互作用ばねについて検討した。

その結果、相互作用ばねは、構造物・地盤の剛性比、構造物の幅や高さ、土被り、基盤までの深さなどのパラメータの影響を受けることが分かった。これは、従来の設計基準の

簡便式には考慮されていない特性である。さらに、床版のばねには側壁が影響するなど、対象とする面と直行する面のばねは相互に影響を受けることが明らかになった。この相互作用ばねによる応答変位法では、構造物の層間変位については精度のよい結果が得られ、ばね値を適切に設定すれば応答変位法が構造全体系の応答値算定には適用できることが確認できた。さらに、相互作用ばねと同等の精度を有する地盤ばねの算定式を提案した。

一方、地盤ばねの分布形状の影響を調査した結果、曲げモーメントへの影響は少ないが、せん断力、軸力については、この分布形状の影響があることが分かった。さらに、剛性比  $G_s/G_g$  が 0.1 では、地盤ばねの分布を考慮しても断面力の算定の精度が悪いことが分かった。これは、 $G_s/G_g$  が小さい領域では、隅角部では周辺要素からの影響が大きく、地盤ばねを Winkler 型に置換する場合には負の値になる場合もあるためと考えられた。したがって  $G_s/G_g=0.1$  などの剛性比の小さい場合は、応答変位法の適用範囲外と考えられた。

第 3 章の模型振動試験結果を用いて、FEM 動的解析および応答変位法によりミュレーションを実施した結果においても、同様の結論が得られ、本章の検討の妥当性を確認した。

第 5 章では、簡易応答変位法について検討した。地下構造物と地盤との相互作用を表現するパラメータである構造物と地盤の剛性比に着目した新たな簡便な設計法を提案した。

2 次元動的 FEM 解析により、地盤と構造物の剛性比や構造物の幅や高さ、さらに表層地盤中での位置などを変化させた時の、周辺地盤の変形と構造物の変形の関係を調査し、上下床版間の層間変形量( $\delta s$ )を同位置の周辺地盤の相対変形量( $\delta g$ )の関係を、 $\delta s = \alpha \delta g$ とした場合の  $\alpha$  を応答係数と定義し、この応答係数を統計解析により定式化し、その妥当性を 2 次元有限要素解析により検証した。つぎに、構造物の等価剛性の設定方法について検討した。また、応答係数により得られた構造物の変位量から部材の安全性を確認する方法について検討し、静的非線形解析方法による強制変形法によって部材の安全性を確認できることが分かった。しかし、せん断力については過小評価する場合のあることから、部材を曲げ破壊先行型とできるように常時の設計の情報を用いた簡易な最大せん断力の推定法を提案した。さらに、耐震設計を簡略化する観点から数種類の構造物について静的非線形解析を実施し、曲げ破壊部材で構成される一般的な構造物では構造物全体の変形角にして 1/100 程度までは耐震性能を満足すると考えられ、簡易応答変位法において変形角がこの範囲であれば耐震設計を省略できる手順を示した。

これらをとりまとめ、簡易応答変位法による設計手法を提案した。

最後に、簡易応答変位法の妥当性検証のため、簡易応答変位法のほかに応答変位法や動的解析等を用いて、地盤と構造物を線形から非線形に変化させた比較解析および大開駅の被害解析を実施した。その結果、簡易応答変位法は曲げモーメントや曲げ損傷に対する適用性のあることや、いずれの手法も層間変形量など構造物の全体的な挙動は再現可能であること、応答変位法や簡易応答変位法ではせん断力を過小評価する場合があることなどが分かった。大開駅の被害の説明は、いずれの手法も可能であった。これより、提案手法の

妥当性が確認されたが、せん断力については別途安全性を担保する必要があることが分かった。

第6章では、1995年兵庫県南部地震の開削トンネルの地震被害に関して、中柱や側壁などの被害部位や被害程度などが異なる多様な被害構造物を対象に、応答変位法による解析を実施して被害原因の調査を行った。その結果、大開駅と一般軌道部のRC中柱の被害の差は、RC中柱の破壊形態の違いであることが分かった。大開駅の柱はせん断破壊先行型であったが、一般軌道部の柱は曲げ破壊型であり変形性能が優れていた。また、側壁に大きな曲げクラックを有する構造物では、側壁の損傷は曲げ変形によるものであったが変形が過大になり大きな損傷につながったと考えられた。この他、神戸市営地下鉄の解析では鋼管柱のモデル化の重要性を指摘した。これらの解析で得られた損傷の状態と、実際の被害での状況は、概ね整合しており、解析結果は妥当と考えられ、応答変位法の非線形領域への適用性が地震被害の説明という観点から確認された。

さらに、これらの検討結果を踏まえて、L2地震動に対応した耐震設計法が地震後の復旧性とした場合に、RC部材の実験から提案されている損傷レベルと変形(曲率)や復旧の考え方方が、妥当であることを確認した。

第7章では、本研究で検討した成果をもとに開削トンネルに対する耐震設計法をとりまとめた。地下構造物についても、上部構造物と同様に、プッシュオーバーアナリシスが重要であることを指摘し、構造物の損傷程度や破壊過程を表現するために必要な荷重変位曲線の作成方法について検討した。さらに、地震前の荷重である静止土圧が耐震性能に及ぼす影響を調査した結果、曲げ損傷については、部材が終局状態となる曲率に比較して静止土圧による発生曲率の小さいことから、大きな影響はみられなかった。

以上の成果をもとに開削トンネルに対する耐震設計法をまとめた。さらに、本研究の成果は耐震診断にも応用可能であるとの例を示した。

第8章では、検討した結果をとりまとめるとともに、今後の課題について述べた。